

Quinto Seminario Regional de Desarrollo Social

Camino a la Segunda Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social: prioridades para un desarrollo social inclusivo en América Latina y el Caribe

Panel IV

Estrategias para avanzar hacia la salud universal

Fecha: Miércoles 25 de junio de 2025

Hora: 15:00-16:30 horas Chile

Sala: Celso Furtado

Enlace de registro y conexión:

<https://eclac.webex.com/webappng/sites/eclac/webinar/webinarSeries/register/8976b27a04ed4e128b56bf27f01f2344>

El evento contará con interpretación **español-inglés-lengua de señas**.

Antecedentes

La salud es un derecho humano fundamental y representa un pilar fundamental del bienestar de las personas. No obstante, los sistemas de salud en América Latina y el Caribe enfrentan un contexto marcado por desafíos estructurales como la presencia de subfinanciamiento crónico, segmentación de los servicios de salud y la fragmentación de la población según su capacidad de pago, los cuales generan y reproducen desigualdades tanto en el acceso como en los resultados de salud. Tales problemáticas han sido consistentes a lo largo de tiempo, contribuyendo a que los sistemas funcionen con falta de coordinación, funcionamiento deficiente y falta de solidaridad, lo que provoca que la población presente dificultades para acceder a los beneficios y prestaciones de los sistemas de salud (Marinho, Dahuabe y Arenas de Mesa, 2023).

En este contexto, la Comisión para América Latina y el Caribe (CEPAL) ha enfatizado la urgencia de que los países de la región avancen hacia un modelo de salud universal, garantizando el principio de “no dejar a nadie atrás”. El Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) 3 promueve la Cobertura Sanitaria Universal (CSU) con protección financiera, garantizando el acceso oportuno a servicios integrales de salud a toda la población. Para lograr este objetivo, es necesario un aumento significativo de la inversión en salud. En América Latina y el Caribe, en promedio, se destinó al gasto público en salud un 4,4% del Producto Interno Bruto (PIB) en 2021, cifra que se mantiene por debajo del 6% del PIB que recomienda la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS) (Marinho, Sugg y Farías, 2025).

Además de aumentar la inversión en salud, es necesario reorganizar el funcionamiento de los sistemas sanitarios para que sean eficientes, poniendo especial énfasis en el rol de la Atención Primaria de Salud (APS). La implementación de APS se reconoce como la estrategia más costo-eficaz para garantizar que los servicios sean accesibles y equitativos, asegurando que todas las personas puedan recibir atención oportuna y de calidad sin discriminación, lo que contribuye a la reducción de las desigualdades y a la mejora en la calidad de vida de la población (CEPAL/OPS, 2024).

También es importante avanzar en estrategias multisectoriales entre los sistemas de salud y otras áreas de la protección social, como lo son la educación, el empleo y la vivienda, para que los determinantes sociales de la salud pueden ser abordados en conjunto.

Avanzar hacia la salud universal no solo es un imperativo ético, sino también una condición necesaria para el desarrollo sostenible y la cohesión social en la región. En este contexto, el Panel IV tiene como objetivo propiciar un espacio de intercambio de experiencias nacionales sobre estrategias orientadas a avanzar hacia la salud universal en la región.

Programa preliminar

| | |
|--|--|
| 15:00 – 15:10 | <p>Palabras de bienvenida</p> <ul style="list-style-type: none"> Alberto Arenas de Mesa, Director de Desarrollo Social, CEPAL |
| 15:10 – 16:20 (15 min cada exposición) | <p>Intervenciones</p> <ul style="list-style-type: none"> Las dimensiones de las reformas a los sistemas de salud para avanzar hacia la salud universal, María Luisa Marinho, Oficial de Asuntos Sociales, CEPAL Luis Raúl Chapa Mejía, Titular de la División de Salud Reproductiva en la Coordinación de Atención Integral a la Salud, Unidad del Programa IMSS Bienestar, Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) de México Jenny Pilar Torres, Jefa de la Oficina de Planeación y Estudios Sectoriales, Ministerio de Salud de Colombia Bernardo Martorell, Subsecretario de Redes Asistenciales, Ministerio de Salud de Chile Donato Camey, Viceministro de Atención Primaria de Salud de Guatemala Ernesto Báscolo, Jefe de la Unidad de Atención Primaria de Salud y Servicios de Salud Integral, OPS |
| 16:20 -16:30 | <p>Palabras de cierre</p> <ul style="list-style-type: none"> Alberto Arenas de Mesa, Director de Desarrollo Social, CEPAL |
| <p>Moderación: Amalia Palma, Asistente Superior de Investigación, CEPAL</p> | |

Referencias

CEPAL/OPS (Comisión Económica para América Latina y el Caribe / Organización Panamericana de Salud) (2024), “La urgencia de invertir en los sistemas de salud en América Latina y el Caribe para reducir la desigualdad y alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible”, *Policy Brief*, Santiago.

M. L. Marinho, A. Dahuabe y A. Arenas de Mesa, “Salud y desigualdad en América Latina y el Caribe: la centralidad de la salud para el desarrollo social inclusivo y sostenible”, serie Políticas Sociales, N° 244 (LC/TS.2023/115), Santiago, Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), 2023

M. L. Marinho, D. Sugg y C. Farías, “La sostenibilidad financiera de los sistemas de salud de América Latina y el Caribe: desafíos para avanzar hacia la cobertura sanitaria universal”, serie Políticas Sociales, N° 247 (LC/TS.2025/4), Santiago, Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), 2025.